

XXI Congrès de l'Internationale Socialiste

Paris, 8-10 novembre 1999

Discours par

ELIO DI RUPO

Président du Parti Socialiste, Belgique

Vérifier au moment de la remise

Service de Presse
& Cellule de Communication

Nos références:
A rappeler s.v.p.

XXI-ème Congrès de l'Internationale Socialiste - Paris, le
09 novembre 1999. Intervention d'Elio DI RUPO,
Président du Parti Socialiste (B).

Chères Amies, Chères Amis,
Chers Camarades,

Je suis devenu Président du Parti socialiste francophone belge il y a à peine un mois. Je succède ainsi à notre ami Philippe BUSQUIN qui, comme vous le savez, est à présent Commissaire européen. Pour mon premier Congrès de l'Internationale Socialiste, je voudrais, en 7 minutes, développer deux thèmes.

Tout d'abord, le rôle central que peut jouer l'Internationale Socialiste dans le développement de l'humanité, de la paix et de la sécurité dans le monde.

Deuxièmement le rôle que chacun de nous peut jouer dans la perspective des négociations du Millenium Round qui s'ouvrent à Seattle, en particulier lorsque nous exerçons des responsabilités dans des Gouvernements.

Dans ce cadre de l'OMC, je développerai deux aspects : la dimension sociale et la diversité culturelle.

Mais avant tout, permettez-moi de féliciter le Président Pierre MAUROY et le Secrétaire général Luis AYALA pour la qualité de la préparation de notre congrès.

Je voudrais associer à mes félicitations le PS français, et son Premier secrétaire François Hollande, qui contribuent à l'organisation et à la réussite de ce Congrès, ainsi que tous nos amis – et je pense en particulier à Antonio GUTERRES, à Felipe GONZALEZ, aux Vice-présidents et à tous les Secrétaires internationaux ainsi qu'aux nombreux Camarades qui ont travaillé dans les différents groupes de travail – et à toutes celles et à tous ceux qui ont efficacement contribué à l'organisation de ce Congrès.

Chers Amis,
Chers Camarades,

J'en viens à l'objet de mon propos.

Nous avons une chance à saisir.

Nul n'en doute plus : l'Internationale Socialiste constitue l'unique organisation à vocation mondiale capable d'infléchir l'évolution économique et financière à laquelle la planète est soumise ;

L'unique organisation capable d'assurer une meilleure répartition des richesses produites dans le monde ;

L'unique organisation capable d'imposer un développement plus équitable à l'échelle de notre planète ;

Bref, l'unique organisation mondiale capable de garantir durablement la stabilité et la paix.

L'un des grands mérites de notre Congrès est de poser clairement la question d'une autre manière d'envisager la globalisation. Comme l'indique Felipe GONZALEZ dans son rapport, nous nous devons d'être les artisans du progrès global, qui dépasse de loin la mondialisation limitée à l'économie et à la finance.

Nous voulons assurer à nos concitoyens un avenir plus juste, plus humain.

Dès lors, nous ne pouvons nous limiter à « énumérer le catalogue des désastres qui accompagnent la mondialisation et le cortège d'injustices sociales qu'elle entraîne ». Nous devons agir, opérer dans le réel, le changer concrètement.

Trop de gens souffrent, meurent dans des conditions inacceptables, sont victimes d'inégalités, d'oppression, de guerres. Nous ne pouvons utiliser notre temps uniquement à imaginer une future société socialiste ou sociale-démocrate idéale. Nous devons aussi assumer nos responsabilités aujourd'hui. Changer le réel. Abandonner à la droite, aux conservateurs la gestion du présent, c'est trahir les plus fragiles de nos concitoyens, qui ne peuvent attendre « le jour radieux » pour mieux vivre !

A cet égard, sans revenir sur les excellentes propositions qui ont été formulées, il me semble que nous devrions soutenir, chacun à notre niveau, les propositions faites par la Commission présidée par Felipe GONZALEZ, comme d'ailleurs celles émises en leur temps par le Comité de la Politique économique, du Développement et de l'Environnement conduit par Antonio GUTERRES.

Comme le disait Lionel JOSPIN : « Oui à l'économie de marché ; non à la société de marché ! ».

C'est vrai : nous n'acceptons pas que l'Homme soit au service du marché ! C'est le marché qui est au service de l'Homme. C'est le marché qui doit être resitué dans sa fonction d'instrument d'amélioration de la qualité de vie de tous.

D'une manière générale, et pour les années à venir, le PS belge, comme il l'a fait dans le passé, continuera à œuvrer concrètement au sein de l'Internationale socialiste afin que celle-ci puisse être le véritable moteur d'une société plus juste.

Nous travaillerons également au sein de notre Internationale pour contribuer à trouver entre nous un terrain de convergence, une ligne de conduite pour HUMANISER LA GLOBALISATION, pour, comme le dit Felipe, promouvoir le PROGRES GLOBAL.

Je ne peux dès lors que me réjouir de la synthèse des différentes contributions qu'il nous a soumises.

*

**

Chers Camarades,

J'en viens à mon deuxième point : l'Organisation mondiale du Commerce.

A la veille de l'ouverture du Millenium Round, ne ratons pas le moment historique qui s'offre à nous !

Je sais à quel point certains amis de pays émergents sont réticents à ce que l'OMC intègre concrètement les recommandations de l'Organisation Internationale du Travail.

Pourtant, dans tous les cas, s'ils veulent quitter plus rapidement leur statut actuel, ils auraient tout à gagner à peser de tout leur poids pour humaniser la globalisation. Ils en seraient les grands bénéficiaires. J'en suis convaincu.

Forçons dès lors le destin. Intégrons une dimension sociale et environnementale dans les actions de l'OMC.

L'Internationale Socialiste pourrait ainsi grandement contribuer à humaniser la globalisation en suggérant des modalités qui puissent être acceptables pour les pays émergents dans une phase transitoire.

Enfin, dans le temps qui m'est imparti : un autre élément me tient fort à cœur.

C'est la préservation des diversités culturelles dans le monde.

Chers Camarades,

Nos identités culturelles ne sont pas des marchandises.

Lors de la Présidence belge de l'Union européenne, j'avais eu le privilège de présider un Conseil européen des Ministres de la Culture et de l'Audiovisuel. J'avais alors rédigé les conclusions de la Présidence qui recommandaient que l'Union européenne exige l'exception culturelle dans le cadre des accords du GATT. Vous savez que nous avons alors obtenu l'exclusion culturelle. Aujourd'hui, le même problème se pose dans le cadre du Millenium Round.

Je suis vraiment convaincu que la globalisation, la mondialisation, le progrès global doivent se réaliser en tirant profit de la richesse que constitue la diversité des cultures.

Une mondialisation qui entraînerait une uniformisation du contenu des vecteurs culturels, en particulier dans le monde audiovisuel, serait un appauvrissement dramatique de nos sociétés. Nous devons nous y opposer avec force.

En tant que socialistes, il nous appartient de garantir, en particulier dans le cadre des négociations de Seattle, que les pouvoirs publics pourront toujours contribuer au développement des cultures locales ou régionales, que ce soit par l'éducation, par l'audiovisuel ou sous d'autres formes. Cette condition est impérative pour la démocratie.

En tant que socialistes, il ne s'agit pas par ce biais de favoriser de quelconques nationalismes réducteurs. Bien au contraire ! Nous pensons que le progrès global serait plus intense dans un monde diversifié.

*

**

Pour conclure, je voudrais formuler deux suggestions :

1°. Je propose que ce Congrès mette en place un comité de suivi, une Task Force du Millenium Round. Ce comité de suivi pourrait être, si nous en convenons, un comité déjà existant au sein de notre Internationale Socialiste.

2°. Dans un même ordre d'idées, je me demande si notre Internationale Socialiste ne devrait pas prendre l'initiative de réunir rapidement les négociateurs socialistes et sociaux-démocrates du Millenium Round, pour nous concerter sur les voies et moyens de mieux contribuer à humaniser la globalisation.

Nous pourrions ainsi, me semble-t-il, tirer davantage profit du travail réalisé par le Groupe de Felipe GONZALEZ.

Je vous remercie.